

Célébration de l'Onction des malades

Nous avons eu pour la quatrième année consécutive la célébration de l'Onction des malades, dimanche le 12 octobre 2025 à 14 heures, en l'église Saint-Laurent. Le mois d'octobre est propice à ce type de célébration puisque les personnes malades ou âgées sont plus vulnérables au climat hivernal et aux virus qui l'accompagnent. Cette célébration s'adresse à ces personnes pour qui ce sacrement peut devenir un réconfort. Une soixantaine de personnes y étaient présentes.



Le rite de l'onction des malades s'insère dans une célébration de la Parole. Lors de ce dimanche, elle était introduite par un chant méditatif « *Veni creator spiritus* », suivi d'un rite pénitentiel, de la lecture de l'Évangile, de l'homélie, de prières pour les malades, du rite de l'imposition des mains et de l'onction et finalement d'une prière d'action de grâces.

Qu'est-ce que l'onction des malades ?¹

L'onction des malades est l'un des sept sacrements de l'Église catholique. Elle est le signe de la présence du Christ ressuscité auprès des personnes éprouvées par la maladie physique ou psychique, ou la vieillesse. En effet, les Évangiles rapportent que le Christ a partagé notre condition humaine jusque dans la souffrance et la mort. Parfois, il a guéri les malades qui se présentaient à lui. Sa résurrection a annoncé sa victoire sur le péché et la mort.

Il a demandé à ses disciples d'oisindre d'huile et de guérir les malades, et ils poursuivirent cette mission après la Résurrection. Les paroles suivantes de l'apôtre Jacques en témoignent : « *Si l'un de vous est malade, qu'il fasse appeler les anciens de la communauté qui prieront pour lui en pratiquant une onction d'huile au nom du Seigneur. Leurs prières, inspirées par la foi, sauveront le*

¹ Le Sacrement de l'Onction des malades <https://www.lejournuseigneur.com/sacrement/le-sacrement-de-lonction-des-malades>

malade, le Seigneur le relèvera, et s'il a commis des péchés, ils lui seront pardonnés. » Jc 5, 14-15²

Aujourd'hui, l'Église propose ce sacrement par lequel elle croit que Jésus continue de toucher les personnes. Ce sacrement consiste en une imposition des mains et une onction d'huile bénite par l'évêque le Jeudi saint, lors de la messe chrismale. Cette onction est pratiquée sur le front et les paumes des deux mains. Autrefois nommé Extrême-onction ou derniers sacrements, car donné au seuil de la mort, il a, depuis le concile Vatican II, retrouvé la fonction du sacrement destiné à réconforter dans la douleur.

Les paroles suivantes³ du prêtre accompagnent l'imposition des mains :

« Seigneur Jésus, tu as dit à tes apôtres d'imposer les mains sur les malades. Écoute notre prière et accorde-nous le salut de l'âme et du corps. R/. Amen.

Ensuite le prêtre s'exprime ainsi au moment de l'onction : « Nom... par cette Onction sainte, que le Seigneur, en sa grande bonté, vous réconforte par la grâce de l'Esprit Saint ; R/. Amen. Ainsi, vous ayant libéré de tous péchés, qu'il vous sauve et vous relève. R/. Amen »

Quel réconfort espérer?⁴

Guérison intérieure, réconciliation avec soi-même, avec ses proches, avec Dieu, mais aussi parfois un mieux-être. Dans l'onction, le Christ manifeste la tendresse du Père pour celui ou celle qui souffre en donnant son Esprit, force pour lutter contre le mal.

Alors que la maladie apporte souffrance, inquiétude et peut même entamer le goût de vivre, le sacrement rappelle la dignité de chacun, raffermit la confiance, donne la force de supporter son épreuve et l'assurance qu'il la vit en proximité avec le Christ. Signe de la tendresse de Dieu pour les malades, le sacrement rejaillit sur les proches qui souffrent aussi des bouleversements familiaux dus à la maladie... Il pacifie et réconcilie le malade avec lui-même, avec les autres et avec Dieu.

Un moment de fraternité est offert après la célébration puisque plusieurs restent dans l'église pour se donner des nouvelles ou fraterniser en prenant un jus ou un café dans la salle à l'arrière de l'église.

Souvenons-nous aussi que les prêtres au service de la paroisse sont disponibles pour répondre aux besoins des personnes qui auraient besoin de ce sacrement.

*Victor Bilodeau
Membre de l'équipe pastorale paroissiale
13 octobre 2025*

² Église catholique de France <https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/les-sacrements/le-sacrement-des-malades/>

³ Sacrement de l'Onction des malades, Basilique Sainte-Anne de Varennes
<https://upmarguerite.ca/wp-content/uploads/2023/02/Le-sacrement-de-l'Onction-des-malades-1.pdf>

⁴ Église catholique de France <https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/la-celebration-de-la-foi/les-sacrements/le-sacrement-des-malades/>